

ENRIQUE LUENGO GONZÁLEZ Académico del Centro de Investigación y Formación Social

Pierre Teilhard de Chardin (1881-1955)

scribir unas líneas sobre un sacerdote jesuita francés, paleontólogo, geólogo, botánico, filósofo y místico, que nació hace más de cien años y que ha sido olvidado durante mucho tiempo aparentemente no tiene mucho sentido. Sin embargo, si consideramos que su concepción de la evolución de la vida es valorada por varios distinguidos científicos y pensadores contemporáneos como una de las más cercanas a las ciencias modernas podríamos cambiar de opinión. Tal es la

opinión, por ejemplo, de Edgar Morin, Fritjof Capra y Salvador Pániker.

En efecto, Teilhard fue educado durante su niñez en contacto cercano con la naturaleza. En ella observó la comunión del conjunto de los diferentes seres vivos y los interpretó como una manifestación de la creación de Dios. Entre otras cosas, eso lo llevó a estudiar filosofía y teología, para formarse como jesuita, y posteriormente botánica y zoología, para especializarse en paleontología, lo que lo condujo a realizar diversas investigaciones en China.

Teilhard se propuso hacer "una lectura evangélica de la visión científica del universo". Es decir, integrar su visión científica de la evolución con su experiencia mística y teológica. El resultado fue una visión coherente del universo, de la vida y del ser humano concebido como un proceso evolutivo que aún está lejos de concluir.

La propuesta de este brillante científico jesuita tiene actualmente una doble pertinencia. Por un lado, se relaciona con la nueva encíclica, *Laudato Si*,

del papa Francisco, pues ambos entienden la vida como un proceso evolutivo que entrelaza al conjunto de seres vivos, que requiere ir acompañado de una mayor conciencia sobre la manera como interactuamos los seres humanos con la naturaleza o, en otras palabras, que necesita urgentemente una mayor reflexión sobre el sentido de nuestros conocimientos y actuación sobre ella. Además, Teilhard y Francisco coinciden en que esta toma de conciencia debe desembocar en una mejor espiritualidad humana. Otra consideración que nos remite a ubicar la pertinencia contemporánea del pensamiento de Teilhard es que, entre las místicas occidentales, se valora su filosofía como la que más se aproxima a la biología evolutiva y de los sistemas complejos, lo cual está en sintonía con concepciones científicas de vanquardia.

La pasión por la génesis del universo, la formación de la Tierra, el origen de la vida, la aparición del ser humano y la presencia del Absoluto en todo este proceso evolutivo, como él decía, es lo que integra el pensamiento de este genial jesuita.

Para conocer más sobre la encíclica y el medio ambiente

Libros

1 Ecología: *El grito de la tierra, el grito de los pobres* http://www.trotta.es/libros/ecologia-grito-de-la-tierra-grito-de-los-pobres/9788498792324/

En este libro, Leonardo Boff da una visión sobre que la ecología no trata únicamente de las cuestiones relacionadas con lo verde o las especies en extinción. La ecología supone un paradigma nuevo, es decir, una forma de organizar el conjunto de relaciones de los seres humanos entre sí, con la naturaleza y con su sentido en este universo.

2 La Tierra herida https://goo.gl/ahnMCu

En este libro, Miguel Delibes y Miguel Delibes de Castro, padre e hijo, dialogan sobre los problemas ecológicos a los que se enfrenta el planeta en el nuevo siglo: el cambio climático, la desertificación, la desaparición de especies, la escasez de recursos básicos como el agua, la contaminación del medio ambiente y el deshielo de los polos.

Otros recursos

"Por aquí pasó Bertha Cáceres" (reportaje)https://goo.gl/CaXpnw

Después de su asesinato, la ambientalista hondureña Bertha Cáceres se ha convertido en el símbolo de la resistencia lenca contra los proyectos hidroeléctricos y mineros en Honduras. Pero no todos los lencas están en contra de la explotación de sus ríos y tierras. Las tentaciones del sector privado y el abandono del estado han dividido a las comunidades.

La encíclica sobre "el cuidado de la Casa Común" y la Carta de la Tierra, nuestro Hogar, Leonardo Boff https://goo.gl/EVmRU

Este texto es para reflexionar sobre la importancia y la realidad que la encíclica *Laudato Si'* y la *Carta de la Tierra, nuestro Hogar* nos tratan de trasmitir. Aquí Leonardo Boff recalca que tal vez sean los dos únicos documentos de relevancia mundial que presentan tantas afinidades comunes.

Hacia agriculturas más sustentables, alternativas ante la crisis rural y alimentaria https://goo.gl/6rHTe7

La globalización neoliberal continúa con sus procesos de imposición de la agricultura industrial en todo el mundo, lo que implica la modificación intensiva de los ecosistemas, a través del monocultivo, las semillas híbridas y trasgénicas, la utilización de insumos de origen industrial como fertilizantes químicos, agrotóxicos y combustibles fósiles, que alteran los sistemas naturales a través de la sustitución de procesos naturales por industriales.

Siento 5 metros de sed (documental) https://youtu.be/EBDoJrGA238

Documental que relata desde distintas perspectivas la compleja problemática que causa la construcción de la presa El Zapotillo, la cual, según expertos, se construye con visión más de negocios que de beneficio social.

5 La Carta de la Tierra https://goo.gl/tbwkmX

Una declaración de principios fundamentales y propuestas para la construcción de una sociedad global justa, sostenible y pacífica en nuestro siglo. Busca inspirar un nuevo sentido de responsabilidad compartida para el bienestar de nuestra sociedad actual y de las generaciones futuras.